

PRECIOS DE SUSCRICION.

Gerona, un mes. 8 reales. 3 id. 18.
 Resto de España y Portugal. 3 id. 20
 Islas de Cuba y Puerto-Rico, semestre 6 pesos
 en oro, un año 8 idem.
 En Francia, trimestre. 30; semestre, 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.—La correspondencia, al Administrador de este periódico.
 REDACCION Y ADMON.—PROGRESO.—4, P.º 3.º 1.ª PTA.



DIARIO DE GERONA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA.

ANUNCIOS.

A los suscritores á medio real la línea en la cuarta plana y á real los no suscritores. Por meses, precios convencionales —En las planas tercera, segunda y primera, un real más respectivamente.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana, desde 40 reales en adelante.—Los comunicados y remitidos de 1.º 30 á 20 reales línea á juicio de esta Administración.—Todo pago se entienda por adelantado.—Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 CORRESPONSAL EN PARIS, PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS.—A. Lorette, 51 bis, rue Sainte Anne.
 Número suelto, un real.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS

suministradas por la ACADEMIA GERUNDENSE dirigida por N. Carlos del Coral

Octubre.—Dia 22 Tiempo medio á mediodia verdadero 11 hs. 44 ms. 44 s.

TERMOMETRO			Barómetro.	Hig. Saus-sure.	Estado del cielo.	VIENTO.		Lluvia en mm.
min.	máx.	med.				Dirección	Intensid.	
14	30	22.0	756	82	Despejado	S.	Brisa	20

OBSERVACIONES.—

Seccion Oficial.

GACETA del 20.—No contiene disposicion alguna de interés general.

LA AGRICULTURA EN ESPAÑA.

El insigne Jovellanos, dice *El Correo*, en su «Informe sobre la ley agraria», enumeraba los estorbos que una administracion debia remover para que prosperase la agricultura en España.

En su concepto, eran de tres clases: políticos, físicos y morales.

En los primeros comprendia la proteccion que las leyes dispensaban á los terrenos baldíos y las propiedades concejiles; la abertura de las heredades, la prelación dada á ciertos cultivos, los privilegios de la Mesta, la amortizacion civil y eclesiástica y la anarquía y mala distribucion de los impuestos.

Consistian los segundos en la falta de caminos y carreteras, de canales de navegacion y de riego y de puertos cómodos para el comercio; y comprendia el tercero la falta de conocimientos económicos por parte de los gobiernos, y conocimientos agrícolas por los particulares.

El tiempo y la experiencia han dado la razon al célebre estadista, pues á medida de esos estorbos han ido desapareciendo, la agricultura ha prosperado en estension é intensidad, multiplicándose sus productos.

Lo que dependia de la política puede considerarse remediado. Ya las leyes han tratado de que se beneficien los baldíos, han puesto en venta las tierras concejiles, han sancionado el acotamiento de la propiedad sin dar prelación á ninguna clase de cultivo, han abolido los funestos privilegios mesteños, han determinado la desamortizacion de toda la propiedad y establecido un sistema de impuestos mas racional y equitativo.

Por lo que toca á los inconvenientes morales, los gobiernos han procurado remediarlos en cuanto estaba de su parte, creando cátedras de agricultura y economía y divulgando los conocimientos de esta índole. El progreso intelectual, la mayor aplicacion á los estudios económicos, la discusion en las Cámaras legislativas, que ha puesto de relieve las aptitudes financieras de algunos hombres políticos, la organizacion de la estadística y el concurso de los representantes del país, conocedores de las necesidades de los

pueblos, han contribuido á la reforma del sistema tributario basándole en el principio de la proporcionalidad de los impuestos con los productos de la riqueza imponible.

Solo falta estender esa proporcion á los distintos conceptos porque la nacion tributa, procurando que el capital invertido en el cultivo de las tierras y en la explotacion agrícola ofrezca tanto interés y garantia al menos como se aplica á la industria, á las negociaciones mercantiles, á la adquisicion de valores públicos y al préstamo no usurario, pues no hay que olvidar que la explotacion de la tierra, bajo todos conceptos, es la que satisface las primeras necesidades de la vida, la que dá las primeras materias para la industria y base y vida al comercio con sus variados productos, verdadera y positiva recompensa con que la naturaleza pródiga la laboriosidad del hombre, sacando de su seno lo que antes no existía ó descubriendo los tesoros ocultos en sus entrañas.

Preciso es reconocer que han desaparecido los obstáculos que creaba la política con su antiguo régimen económico al fomento de la agricultura, y que esa mayor utilidad que pedimos para el capital invertido en el cultivo de las tierras y en la cria de ganados relativamente al interés que ofrece la aplicacion del dinero á otra clase de negocios, no es obra exclusiva del gobierno: la mayor ó menor intensidad del cultivo, el empleo de las máquinas, artefactos y abonos que hoy proporcionan la industria, la buena direccion y ejecucion de las operaciones agrícolas, la acertada aplicacion de las tierras á la clase de cultivo que reclama su calidad y su situacion, la competencia con los productos importados de los países extranjeros, son factores que determinan la mayor ó menor utilidad y rendimiento del capital invertido en la explotacion de los campos.

Algo puede aliviarse la situacion del labrador con la disminucion de las cargas que pesan sobre la propiedad territorial, pero mucho hay que esperar tambien de la difusion de la enseñanza agrícola, mas práctica que teórica, merced á la cual puede irse estinguendo el apego que se nota en los pequeños pueblos á los procedimientos rutinarios y primitivos de nuestros antepasados.

Los inconvenientes materiales á que alude Jovellanos, se han remediado en gran parte.

En menos de medio siglo se ha establecido en la Península una red de

ferro-carriles que pone en comunicacion con las costas las estensas llanuras de la Mancha; se han construido carreteras y caminos de todas clases, y se han abierto al comercio puestos cómodos y seguros de ambos mares.

Mucho queda por hacer, quién lo duda? Pero cuán asombroso esfuerzo no revela todo lo realizado hasta el día y cuánto no hay derecho á esperar de una nacion que en pocos años, como irguiéndose avergonzada de su decadencia, de tal muestra de vitalidad y de energia y tal ejemplo de afanoso estímulo!

Aun queda mucho por hacer: si hay comunicaciones y puertos, no hay canales de navegacion y de riego, y sobre todo en el interior de España las cosechas dependen de la clemencia del cielo: el labrador abre la tierra, arroja el grano y fia á los elementos naturales su cuidado y desarrollo.

Esta obligada confianza está pidiendo á voces una garantia contra los accidentes fortuitos. Ya que no pueden evitarse los pedriscos y los vientos asoladores, remédiese al menos el mal de la sequía.

Rebaja de la contribucion territorial, difusion de la enseñanza, fomento del crédito agrícola y un buen sistema de aprovechamiento de las aguas de los rios por los canales de riego, he ahí, en nuestro concepto, los remedios prácticos que hoy demanda el estado de la agricultura en España.

Nuestros Corresponsales.

Espolla 20 de Octubre de 1886.

Muy Sr. mio y amigo: La tranquilidad impera en este país por lo que respecta al orden público, en términos que antes de ayer regresó á este pueblo la guardia civil que desde las ocurrencias del 19 del pasado mes prestaba sus servicios en la vía férrea.

Hace tres días salió de ésta la fuerza del Batallón cazadores de Mérida que se hallaba acuartelada, siendo relevada por otra de Batallón de Figueras que llegó en el citado día. Esta, por motivos que ignoramos, se halla alojada. El pueblo ha quedado satisfecho de la conducta de los soldados que marcharon, y del fino trato de los oficiales Sres. Núñez y Cavanna que los mandaban.

Acaban de asegurarme que de un día á otro deben llegar al vecino pueblo de S. Clemente unos misioneros católicos, á cuyo fin se hacen preparativos para recibirlos dignamente.

A unos 15 minutos del Vilars, cortijo que dista una media hora de ésta y en la finca de D. Baudilio Estela, situada cerca del *Coll de las Murellas* se encuentran, al arrancar la tierra para plantarla de viña, una porcion de vasos de tierra cocida de diferentes formas y tamaños y de antigüedad desconocida. Llamen la atencion por su figura y por la particularidad de encontrarse cada uno de ellos rodeado de un circulo de piedras. He visto tres de ellos cuya capacidad varia entre uno y doce litros aproximadamente. Su elaboracion es tosca y ordinaria; se encuentran muy bien tapados todos

ellos y se hallan vacíos. Sin embargo, en alguno de los encontrados se han hallado huesos, y en otro, restos de un cuchillo y una piedra para afilarlos. Desconozco por completo su importancia, si bien uno de los vasos parece de procedencia celta: con todo, no creo que su antigüedad se remonte á época tan lejana. Por si ésta fuese respetable, se ha comunicado el hallazgo á corporaciones científicas á fin de que, estudiando los dibujos que se les han remitido, puedan acordar lo que estimen procedente.

Sin otro particular se repite suyo y afectísimo.—EL CORRESPONSAL.

La planta de la tinta

La *Deutsche Zeitung* asegura que la tinta comun será en breve sustituida por el jugo que se extrae de una planta oriunda de Nueva-Granada.

Actualmente se están practicando ensayos para aclimatar en Europa dicha planta, conocida científicamente con el nombre de *Coriaria thymifolia*.

Con más razon pudiera llamarse la planta de la tinta, toda vez que su jugo, en un principio rojo, se convierte en negro al contacto del aire, produciendo una tinta de primer orden.

El jugo en cuestion puede utilizarse inmediatamente sin preparacion alguna, y ofrece la ventaja de que no destruye las plumas de acero ni las de ave.

ARTÍCULOS DE ESCRITORIO,

PAPELERIA Y OBJETOS PARA DIBUJO

DE **E. SIMO,**

Ciudadanos, 5, Gerona.

Se colocan timbres eléctricos á precios de fábrica.

Depósito de pólvora y dinamita de la fábrica de los Sres. Torroella y Berch.

Gaceta General.

Las autoridades de muchas provincias han comenzado una activa persecucion contra el juego.

En Alicante han sido sorprendidas varias partidas; en Valencia hasta el Presidente de la Audiencia ha tenido que tomar parte y recomendar á los Jueces la activa persecucion de tan inmoral vicio y, segun los periódicos de Barcelona, aquel Gobernador Civil, después de acabar con las partidas que habian en la ciudad, ha reunido en su despacho á los jefes de los mozos de Escuadra y les ha dado terminantes órdenes para la persecucion de las que puedan existir en la provincia.

—Hemos oido decir, que tan pronto como se reorganice el Batallon Cazadores de Mérida, marchará de guarnicion á Barcelona.

A los oficiales les halaga esto, pero á nosotros nos hará poca gracia marche de aqui un cuerpo que tantas simpatías ha sabido conquistarse.

—Dos días que no recibimos la carta de nuestro corresponsal en Paris y

